



INCAP

SUSANA  ICAZA



SUSANA  ICAZA

AÑO 2018

"La primera necesidad del hombre es vivir y su vida está en relación directa con su alimentación"

Susana J. Icaza

PRESENTACIÓN

El homenaje que hoy brindamos a la Doctora Susana Judith Icaza, Incapense Ilustre, queda grabado en este pequeño libro que muestra la admiración, respeto y cariño de muchas de las personas que le han acompañado en los momentos de su vida; y, otros que por referencia, guardan agradecimientos por el legado que ella dejó a América Latina a través de su amistad, enseñanzas, profesionalismo, investigaciones y publicaciones; así como a las acciones que motivó, gestionó y realizó para que la ciencia de la nutrición, el INCAP y la profesión de nutricionistas ocuparan un sitio privilegiado.

Sabemos que ella tocó la vida de muchísimas personas a quienes inspiró su trayectoria científica y humana, y que hoy brindan un testimonio a su fecunda labor.

Nuestro agradecimiento a la Doctora Icaza por haber constituido un pilar inquebrantable del INCAP de ayer, de hoy y siempre.

Carolina Siu Bermúdez
Directora

“Yo sola no puedo cambiar el mundo, pero puedo lanzar una
piedra a través del agua para crear muchas ondulaciones”

Madre Teresa de Calcuta
(1910-1997)



“La visión de un logro es el mejor regalo que un ser humano puede ofrecer a otros”

Ayn Rand
(Filosofa estadounidense, 1905)

SUSANA  ICAZA

Su Legado

PROMOCIÓN DE LA ENSEÑANZA DE LA NUTRICIÓN EN EL SISTEMA EDUCATIVO DE LOS PAÍSES CENTROAMERICANOS

A partir de las necesidades y brechas existentes en el sistema educativo en cuanto al conocimiento de la nutrición, fue una de las gestoras para cumplir con la responsabilidad del INCAP, de integrar la educación alimentaria en la política educativa, la enseñanza de la nutrición en la escuela, la formación a nivel superior de recursos humanos y la producción de materiales y recursos educativos.



PRODUCCIÓN CIENTÍFICO - TÉCNICA EN EL CAMPO DE LA EDUCACIÓN NUTRICIONAL

Lideró y contribuyó al desarrollo de los principios y fundamentos de la educación nutricional, los de la docencia universitaria en alimentación y nutrición, Dietética y Dietoterapia, fomentó la educación a pacientes, a madres y a nivel comunitario.

Lideró la publicación de:

- Las series Aprendiendo Nutrición, Enseñando Nutrición en la escuela.
- Láminas Narrativas, con contenido fácil para la enseñanza de la nutrición.
- Series más especializadas, dirigidas a la formación de profesionales que promueven hábitos de salud y nutrición: Nutrición en la Escuela, Nutrición en Salud Pública, Revisiones Clínico-Nutricionales para Médicos, Temas Nutricionales para el Agricultor, Nutrición para Jóvenes, Nutrición para el Hogar, Programas de Nutrición y Resúmenes Bibliográficos del INCAP.

Coautora del Libro “NUTRICIÓN”, con el doctor Moisés Béhar, de amplia circulación en América Latina: 2 ediciones y 15 reimpresiones.

Desarrollo de Guías Alimentarias durante el primer año de vida y otras etapas de la vida.

Participación fundamental en el entrenamiento de grupos en la investigación formativa sobre Incaparina, validación de su aceptabilidad, preparación y promoción.

Publicación de múltiples investigaciones en el campo de la educación nutricional, formulación y evaluación de programas de nutrición, entre ellas, asesora y revisora de tesis de grado y postgrado.

“Aprender y enseñar a producir mejores alimentos con mejores medios, a distribuirlos, comercializarlos, prepararlos y servirlos adecuadamente, a impedir sus pérdidas, reducir nuestras necesidades de ellos y utilizarlos eficientemente, son tareas que hoy caen bajo la responsabilidad de todos los profesionales del mundo”

Susana J. Icaza

FORMACIÓN DE NUTRICIONISTAS

Desarrolló propuestas de programas y metodologías para la formación de recursos humanos en nutrición, en las que resalta:

- Haber sido una de las fundadoras del Centro de Estudios Superiores en Nutrición y Ciencias de Alimentos –CESNA/USAC, a donde asistieron alumnos de todo el mundo, en el campo de la nutrición y salud y de donde egresaron más de 170 nutricionistas y más de 550 maestros en Ciencias en distintas especialidades.
- La contribución valiosa para el desarrollo del modelo para la formación de nutricionistas y del –CESNA/USAC:
 - Estableció las bases y realizó el análisis de necesidades de recursos humanos y de los problemas alimentario nutricionales de la Región.
 - Formuló los criterios de selección para realizar estudios superiores en nutrición a nivel de grado y postgrado y las áreas de estudio en concordancia con los campos de desempeño.
 - Contribución significativa para la definición, fundamentación y caracterización de los campos de acción, funciones y competencias del nutricionista basado en el currículo diseñado en el INCAP para la formación de nutricionistas en el grado académico de Licenciado, para América Latina. Priorizando las funciones básicas de investigación, educación, nutrición aplicada, administración y dietética institucional, dietoterapia, entre otras.
 - Planteó e implementó un programa para el desarrollo integral, incorporando una serie de experiencias educativas que llevarán al dominio de la ciencia, al desarrollo de habilidades, destrezas y competencias, además de la exigencia para la excelencia y espíritu de servicio, predicados con el ejemplo.
 - Promotora del ejercicio profesional multidisciplinario.

A nivel Latinoamericano, revolucionó el campo de acción integrando los campos de dietista y nutricionista, en el profesional Nutricionista – Dietista para cuidar de la alimentación de sanos y enfermos y en principio, fundó y organizó el Curso Especializado de Nutrición Aplicada para Dietistas de América Latina –CEPANDAL del cual fue directora y docente.

“La mies es mucha y son pocos los segadores. Es necesario, por lo tanto, que nuestros esfuerzos se concentren y tengan como meta fundamental, lograr el aumento de instituciones formadoras de nutricionistas. Es necesario, además, que los profesionales de la nutrición mantengan una actividad vigilante para que la calidad del profesional continúe superándose”

Susana J. Icaza

DESARROLLO GREMIAL Y PROFESIONAL

Fundó y desempeñó la Secretaría Permanente de la Asociación de Nutricionistas y Dietistas de Centroamérica y Panamá –ANDECAP-; que constituyó un punto de encuentro y fortalecimiento de lazos fraternos y profesionales en eventos centroamericanos y el apoyo a la conformación de las asociaciones nacionales.

Contribuyó en gran medida al accionar de la Confederación Latinoamericana de Nutricionistas y Dietistas –CONFELANYD - con una destacada participación posicionó a Centroamérica como un capítulo importante.

Desarrolló las bases para el sistema de análisis y desempeño ocupacional para retroalimentar los programas de formación en Centroamérica.

Implantó altos estándares de calidad en la formación y un sólido ejercicio profesional para posicionar a los nutricionistas en los equipos de salud y en otros sectores.

Promovió la coordinación entre centros de formación profesional de nutricionistas a nivel de Latinoamérica para unificar criterios de la formación.

*“Obtendrás lo mejor de los demás
cuando des lo mejor de ti mismo”*

Harry Firestone
(Estadounidense, 1868-1938)

TRASCENDENCIA DE SUS ENFOQUES PERSONALES Y DE SU TRABAJO

Ejemplar desde lo humano, amorosa y leal como amiga, como madre, como abuela.

Persona solidaria, espíritu de servicio, amor a la verdad, defensora y dedicada a sacar el potencial y forjar la auto exigencia de cada ser humano que estuvo bajo su dirección.

Una de las primeras promotoras de la conciencia y enfoque de género en nuestra profesión, luchó por espacios para mujeres al posicionar profesionales con sólida formación (1951 a la fecha).

Visibilizar y sensibilizar sobre la situación alimentaria y nutricional (1960) de los países centroamericanos.

Sentar las bases conceptuales de la seguridad alimentaria nutricional, como un sistema integrado de factores biológicos, sociales y económicos que afectan desde la producción de alimentos hasta su utilización por la célula, así como el abordaje multisectorial articulado a una política nacional de nutrición (1971).

Desarrollo humano e integral y promotora de la visión de mejora continua. Siempre crecer, ser más solidarios, amar la ciencia y valor científico.

Promovió un reconocimiento creciente y constante de la profesión, todavía hay desafíos pendientes que ella sigue impulsando.



MENSAJES

Para la Dra. Icaza

A continuación, un pequeño recuento de mi relación con la Dra. Susana Icaza.

Hice el CENADAL durante el año 1966-1967 no tuve la suerte en esa oportunidad de conocer a la Dra Icaza y ser su alumna porque ella se encontraba haciendo un postgrado en los Estados Unidos, pero escuche muchas veces hablar de ella, como una profesora ejemplar y muy rigurosa con los alumnos. Aprendí a apreciarla a través de mi colega y amiga Elvira Quintero de Ramirez (QEPR) quien le había tomado mucho cariño desde la época que hizo el CENADAL creo en 1963.

En el año 1968 volví a Guatemala a legalizar mi título de Nutricionista, le llevé noticias de Elvira, gentilmente me invitó a almorzar y la pude conocer personalmente. Fue el comienzo de una grata amistad, ya que nos vimos en Congresos y otras reuniones, tanto en Caracas como en México, Puerto Rico, Guatemala y pude aprender con su ejemplo y conocerla en su faceta más humana.

En Panamá he tenido ocasión de visitarla dos veces, recibir su hospitalidad y conocer a uno de sus nietos. Me alegra mucho este nuevo reconocimiento a su dilatada y ejemplar trayectoria profesional.

Dios te bendiga Susana

España Marco Papatterra

En la más alta cúspide de las experiencias de mi vida permanece indeleble la oportunidad que se me brindó de conocer a Susana (como le decíamos) y ser una de sus alumnas en el CENADAL de 1966-67. Pionera aguerrida, incansable, brillante, estricta, amable, comprensiva, cariñosa, agraciada, todo a la vez. Una humana combinación que solo despierta admiración y agradecimiento a quien nos supo conducir más allá del intelecto. Susana siempre en nuestros corazones.

En la más alta cúspide.

Miriam De Leon

Querida doctora Icaza:

Con mucha alegría me sumo a este merecido reconocimiento a su fructífera labor en el campo de la nutrición en la región de las Américas. Usted es una de las líderes de la nutrición y una pionera en la formación de Recursos Humanos, que dejó su marca de excelencia en muchos de nosotros. Usted nos enseñó a amar nuestra carrera y nuestra profesión, nos enseñó a actuar con responsabilidad y con principios éticos y morales, nos hizo hombres y mujeres productivos y útiles para nuestros países. Su legado se ha multiplicado con creces. ¡Por eso y por mucho más, gracias doctora!

Le pido al Señor siga bendiciendo su vida y llenándola de todas las cosas buenas que se merece. Reciba mi cariño y un gran abrazo desde su segunda patria, Guatemala.

Veronika Molina

La carta a mi hermana

Abril 16, 2018

Mi querida hermana Susana:

Es un placer unirme al agasajo que el INCAP te hace después de tantos años de dedicación a la Nutrición para el mundo de Centro América y Panamá.

Tus años de estudio, investigación, educación y aplicación de los principios fundamentales de Nutrición fueron siempre tu meta para el beneficio de la humanidad.

Me siento sumamente orgullosa de tus éxitos.

Con gran cariño y admiración quien mucho te quiere,

Leticia Icaza Steer

Saludos doctora y muchas felicidades.

Se merece ese premio y muchos más, porque fue la pionera para que un grupo de jóvenes se formaran en la noble profesión de nutricionistas que tanto bien han hecho a nuestros queridos pueblos.

Enhorabuena mi querida doctora y tenga presente que en nuestros corazones tiene un espacio lleno de profundo agradecimiento y cariño. Un abrazo y muchas bendiciones.

Marta Orellana De Ventura

Querida Doctora:

Quiero desearle un muy feliz cumpleaños, recordándola con mucho cariño, aprecio y admiración. Valoro sus enseñanzas, sabiduría y sobre todo su gran liderazgo que ha ejercido a lo largo de todos estos años.

Le deseo muchas bendiciones, salud y alegrías.

Con mucho cariño,

Maggie Fischer

Apreciada Dra. Icaza:

“Hay personas que luchan un día y son buenas, hay quienes luchan muchos días y son muy buenas, hay quienes luchan por años y son mejores, pero están las que luchan toda la vida, esas son las imprescindibles.” (Anónimo).

Un homenaje más a una vida dedicada al servicio, a la solución de los problemas nutricionales, a través de la formación de recursos humanos en nutrición. Entre sus principales logros sobresale la creación de la escuela de estudios superiores de nutrición, a nivel regional. Siéntase satisfecha porque la semilla sembrada ha rendido sus frutos, ya que, en la mayoría de países de la Región Centroamericana y República Dominicana, hay escuelas de nutrición que siguen las bases de formación que usted creó.

En el caso de Guatemala, la carrera existe en la universidad nacional y en cinco universidades privadas. Ha sido una profesional futurista y tenemos el reto de transmitir la visión a las nuevas generaciones de profesionales. Seguimos su ejemplo de buscar la excelencia en lo que hacemos y ser cada día mejores personas que sirven a su comunidad. Usted es de las constructoras del presente y futuro de la ciencia de la nutrición en esta Región.

Mi sincero reconocimiento por su ejemplo de vida, doy gracias a Dios por el privilegio de conocerla y ser una de sus discípulas.

María Antonieta González Bolaños

Me es grato compartir con la Doctora Susana estas líneas, para expresarle todo el aprecio, respeto y cariño que le tengo. Ha sido para mí todo un privilegio haber tenido la oportunidad de relacionarme con Usted, tanto en el ámbito profesional como en el de la amistad. Siempre sentí su apoyo cuando ocupé la presidencia de la Asociación Panameña de Nutricionistas-Dietistas.

Admiro que siempre tuvo “luces largas” y fue un instrumento valioso para que se creara la carrera de Nutrición y Dietética en la Facultad de Medicina de la Universidad de Panamá. Recuerdo que en ocasiones cuando se presentaban problemas o situaciones difíciles con la carrera, ya establecida, siempre recurriamos a la Voz de la Experiencia y la Sabiduría: a Usted, y con una claridad meridiana nos guiaba para tomar las mejores decisiones.

También recuerdo haber reflexionado sobre el hecho de que, siempre buscó la actualización continua y a sus 75 años tomó cursos de computadoras; siempre pensé “no se la gana nadie”.

¡Qué buen ejemplo nos mostró siempre! Gracias Dra. Susana.
¡Bendiciones!

Rithela Isabel González C.

Estimada Doctora Icaza,

A usted mi reconocimiento por una labor que ha trascendido varias generaciones en el campo de la nutrición a nivel de la región.

Muchas gracias por dejar huella en nuestra vida profesional.

Clara Aurora García González

Querida doctora:

En este día tan especial quiero agradecerle a Dios por su vida y por haberla puesto en la mía para ser parte importante en mi formación personal y profesional.

Gracias por ser una inspiración en mi vida y un ejemplo a seguir de integridad, esfuerzo y excelencia académica. La recuerdo en muchos momentos de mi diario vivir, cuando sale de mi algo de usted, que es parte de pedir y pedirnos excelencia. Gracias por enseñarnos con su ejemplo a ser guerreras de la nutrición.

Que Dios la bendiga enormemente, en este día tan especial y siempre. Muchas felicitaciones por este reconocimiento tan bien merecido que se añade a su brillante carrera.

Le mando un gran abrazo con todo mi cariño, agradecimiento y reconocimiento.

Ana Daysi Cardoza De Marquez

Querida doctora,

Siempre la tengo en mis pensamientos y en mis recuerdos más importantes de mi vida.

Solo agradecimiento tengo para usted, mucho de lo que soy y he logrado profesionalmente se lo debo a usted; no lo vi cuando era su estudiante... ahora sí, su temple, su afán por ser la mejor, su disciplina y perseverancia, impactaron mi vida.

Cuando compartí en su casa con Ana María y mi hija Adriana, pude compartir esa faceta de una madre amorosa y dedicada a su hija. Siempre recuerdo detalles lindos.

¡Dios la bendiga siempre!

Ana Gladys Arauz

Me da mucho gusto saludarla, siempre la recuerdo con mucho cariño, usted fue una persona muy importante en mi formación profesional, le deseo lo mejor en su vida,

Un abrazo fuerte.

Aída Esperanza Maradiaga Oliva

Estimada Dra. Icaza,

Aprovecho este mensaje para darle las gracias por sus enseñanzas durante mis años de estudio en la Escuela de Nutrición.

Quiero que sepa que todo lo que en esa época yo pensaba era demasiado, fue lo que me ayudó posteriormente a superarme y triunfar como profesional de la Nutrición. Le estaré eternamente agradecida.

Reciba un fuerte abrazo con mucho cariño de Ruth Ma. Aguilar.

Ruth Maria Aguilar

Doctora Susana Icaza:

Siento mucha alegría tener esta oportunidad de dirigirme a usted, aunque sea a la distancia y decirle que usted fue mi ángel de la guarda, al darme la oportunidad de ser una persona privilegiada por estudiar mi carrera en el INCAP, sin su apoyo e intervención nunca hubiera sido posible.

Le estoy eternamente agradecida por eso y por sus enseñanzas no solo académicas, sino de vida, como tener disciplina y aspirar siempre a la excelencia.

Que Dios la guarde siempre.

Clara Luz Godínez Soto de Pereda

Apreciada Dra. Icaza:

Le envío mi más cordial saludo, felicitaciones por este merecido homenaje y mis mejores deseos de bienestar y bendiciones para usted y sus familiares.

Guardo muchísimos recuerdos desde que me entrevistó en Tegucigalpa como posible estudiante de la Escuela de Nutrición del INCAP y posteriormente ya en Guatemala.

Además, los reencuentros en Florianópolis, Panamá y Punta Cana. ¡Saludos!

Silvia Rodríguez de Quintana

Dra. Icaza,

Sus enseñanzas fortalecieron mi carácter para enfrentarme al ejercicio de tan noble profesión, le estoy muy agradecida.

Que Dios la bendiga hoy y siempre, un fuerte abrazo.

Melany Ascencio

Querida y siempre recordada Dra. Icaza:

Nuestra memoria nos lleva a viajar en el tiempo a través de los recuerdos, y cuando estos nos trasladan a las enseñanzas de vida; son aún más bellos. Hoy agradezco haber sido formada en mi vida profesional por usted, y tener el regalo de aplicar las enseñanzas recibidas en el que hacer de cada día y seguir transmitiéndolas.

Para mí es un honor saludar, a quién formo un referente en mi vida, en este merecido homenaje. Y darle mis agradecimientos.

*“Uno recuerda con aprecio a los maestros brillantes,
pero con gratitud a quienes tocaron nuestros sentimientos”*
(Carl Jung)

Siempre agradecida con amor,

Maria Eugenia Romo Aliste

Una grandeza de mujer y profesional,
Que deja muchas huellas y legado al nutricionista panameño.

Myrna Mencomo De Tewaney

Quiero expresarle con mucho cariño y sinceridad mi más profundo agradecimiento y admiración, siempre nos demostró que hay que ser un profesional actualizado, investigador, analítico y en la búsqueda de la excelencia y siempre mirar con luces largas hacia el futuro.

No hay palabras que puedan expresar todo mi afecto y respeto por usted.

Reynelda Cedeño Cano

Doctora usted es un ejemplo de disciplina, liderazgo y compromiso en todo lo que se propone. Este reconocimiento y todos los recibidos anteriormente son más que merecidos por su trayectoria y grandes aportes a la nutrición en la región.

Nos sentimos honrados de la amistad que hemos forjado a lo largo de los años. Un caluroso y cariñoso saludo desde Guatemala.

María Inés Bruña

Marzo 20 de 2018

Recordada Dra. Icaza:

Recuerdo muy bien la entrevista que tuve con Ud. hace casi 48 años (finales de 1969) cuando apliqué a la Escuela de Nutrición en el INCAP. La oportunidad de ingresar a la Escuela y luego graduarme de nutricionista definió mi vida profesional.

Cuando uno empieza los estudios universitarios no se imagina el impacto que posteriormente tendrán en la vida de uno. En 1975, recibí una llamada de Ud. informándome de una oportunidad de trabajo en el INCAP para que yo concursara y en enero de 1976 empecé a trabajar en el INCAP como contratista con el Dr. Fernando Viteri (QEPD). Nuevamente esta oportunidad marcó mi desarrollo profesional subsiguiente y pude venir a Estados Unidos un par de veces a terminar mis estudios de postgrado.

En la vida uno conoce personas como Ud. que son profesoras, líderes en su profesión y mentoras pendientes del desarrollo de sus alumnos y exalumnos sin ningún interés, sólo por el principio de servir a los demás y a las sociedades donde nos movemos.

Siempre he valorado mucho su ejemplo y visión y trato de seguir sus pasos. Que Dios la siga llenando de bendiciones y que disfrute mucho del homenaje que el INCAP le está haciendo.

Le envío un cariñoso abrazo de agradecimiento y respeto,

Rafael C. Flores-Ayala DrPH, MAppStat

Susana,

Você é um exemplo de mulher.

Grande profesional, madre exemplar, hija carinhosa, personifica todas as qualidades de uma persona admiravel.

Mirian Icaza

Estimada Doctora Icaza,

Le agradezco sobremanera el impulso y dinamismo que le dio a la creación e inicio de la Escuela de Nutrición de la Universidad de Panamá.

Personalmente admiro todo el amor que ha dado a su hija y a sus nietos.

Ana Atencio

Ella fue nuestra inspiración y modelo de profesional.

Carmen Dárdano

Deseo expresar mi admiración por su coraje, tesón, perseverancia, creatividad y capacidad de reinventarse a los 95 años.

En los años que redactábamos la propuesta para abrir la primera Escuela de Nutrición en Panamá, para usted no había obstáculo.

Usted ha sido una inspiración a nuestra profesión en Panamá y en América Latina.

Su legado, sin la menor duda, permanecerá en nuestras mentes y en nuestros corazones.

Flavia Fontes

Mi estimada y querida Dra. Icaza:

Este mensaje es para expresarle mi reconocimiento, gratitud y cariño por todas sus enseñanzas y su sabia guía a lo largo de mi formación profesional, fue un ejemplo de fortaleza y capacidad, de usted aprendí que se puede llegar tan alto como se desee, solo necesitaba esforzarme sin parar, estudiar mucho y tener fe en mí y en lo que hacía. Muchas gracias Dra.

¡Honor a quien honor merece!

Que Dios la bendiga siempre, la quiero mucho.

Maria Teresa Hernandez de Moran

Como les dijo Jesús a sus discípulos “vayan por el mundo y sean ahora pescadores de almas”.

Así se guio Susana, con esa bandera se convirtió en ese apóstol, formadora de nutricionistas en este istmo centroamericano y luego concentró su evangelio en la tierra que la vio nacer Panamá, fundando la Escuela de Nutrición y Dietética, semillero de nuevas generaciones de nutricionistas dietistas a la que acuden jóvenes de todos los estratos socio económicos, que años atrás no hubiesen soñado ser los profesionales que hoy son, con los más elevados principios éticos y morales y de formación académica.

Susana eres mi colega y amiga, luchadora de grandes batallas. Es un honor para mí estar en su círculo profesional y de amistad.

Isabel A. de Bárcenas

Merecido homenaje a Susana.

Se preocupó siempre por lograr una excelente formación académica de los Nutricionistas, y el reconocimiento de la profesión a lo largo de América Latina. Tenaz en la búsqueda de la excelencia en su quehacer científico y docente.

Fui alumna del CENADAL (curso de nutrición aplicada para nutricionistas de América Latina. Fue asesora de mi tesis de grado presentada en la Universidad de San Carlos de Guatemala: relación entre creencias y prácticas en niños menores de un año en San Salvador, El Salvador. Fue compañera de trabajo en el INCAP, de mi esposo Carlos Castro Harrigan.

Un excelente modelo.

Silvia Gagnetten Barbeta

Me uno al homenaje de una verdadera campeona en su trabajo en el campo de la investigación y enseñanza de la Nutrición.

Carlos Castro Harrigan

Querida Maja,

Cuanto me alegro que estén haciendo este reconocimiento por tu labor durante tantos años.

Felicitaciones y recibe un fuerte abrazo,

Teresita Appin

Con mucho respeto me acerco a usted en este día para felicitarla porque ha sido una persona tan especial que nos ha demostrado de forma ejemplar que la tenacidad y pasión por lo que se hace impulsa la vida.

Mi admiración y aprecio.

Ilka Esquivel

La Pastoral Educativa es un organismo de animación, reflexión, promoción y coordinación que hace presente la acción evangelizadora y salvífica de Cristo en el ambiente de la educación.

Es por eso que, nos congratulamos en hacer reconocimiento del acompañamiento y apoyo que Ud. Susana ha dedicado, formando parte del equipo de apoyo de la Pastoral Educativa Arquidiocesana. Muchos años han pasado, y siempre como maestra constante, participa en ese trabajo de servicio que realizamos. Servir con el Evangelio a la educación, haciendo énfasis en la persona del educador.

Dra. Susana, nuestra oración de agradecimiento por su compañía a Jesús, Maestro.

Prof. Aida E. Pérez
Pastoral Educativa Arquidiocesana de Panamá

Ha sido una distinción conocer a la Dra. Susana Icaza por su pasión y compromiso con la profesión; no deseo dejar de mencionar que, además tengo el honor de gozar de una amistad de la que se ha tenido ejemplo constante de compromiso, asesoría, rectitud y amabilidad.

¡Todo un regalo de la vida!

Elba Durán Vidaurri

Con todo gusto me place referirme a Susana como mi amiga y colega por largos años.

Desde sus primeros años en el ejercicio de su profesión trabajó por continuar mejorando sus conocimientos en el campo de la Nutrición. La Dra Icaza se ha distinguido siempre por su espíritu de lucha incansable, por enaltecer la profesión del nutricionista y alcanzar así las metas que siempre se propuso.

Mujer de exquisito trato y altos valores morales. Para mí ha sido un privilegio contar con su consejo y amistad.

Desde Costa Rica le envió mis saludos afectuosos,

Celina Carazo

Asociación Panameña de Nutricionistas-Dietistas para la Dra. Icaza.

La Asociación Panameña de Nutricionistas-Dietistas desea manifestar el más profundo agradecimiento a la

Dra. Susana J. Icaza

Miembro Activo honorario, por todo su aporte a la profesión en nuestro país.

La Dra. Icaza ha representado un ejemplo a seguir, ya que ha impulsado grandes proyectos para el gremio, como lo fue el ser gestora de la Escuela de Nutrición de la Facultad de Medicina de la Universidad de Panamá, y por su desempeño profesional a nivel internacional. Nos sentimos orgullosos de tenerla como un pilar muy importante para luchar por el gremio y motivo de inspiración para los nutricionistas-dietistas panameños.

Saludos,

Myrna Mencomo

Presidenta Asociación Panameña de Nutricionistas-Dietistas

Asociación de Nutricionistas de Guatemala

Un muy respetuoso reconocimiento Dra. por su esfuerzo y dedicación en el fortalecimiento del gremio y sobre todo en sus valiosos aportes hacia la ANDEGUAT.

Es un honor para nosotros tenerla como Socia Honoraria.

Claudia Maza

Presidente de la Asociación de Nutricionistas de Guatemala

Con gran satisfacción me estoy enterando de la acertada iniciativa del INCAP de hacer un reconocimiento a la Dra. Icaza por su magnífica contribución, a lo largo de toda su vida, en el campo de la formación y desarrollo de los recursos humanos en la nutrición, en la región centroamericana, y de las Américas, en general. Considero que este justo y merecido reconocimiento a Susana es oportuno, ahora que nuestra querida institución está aproximándose a los 70 años de existencia, y cuando las autoridades actuales han decidido destacar a profesionales, y sus valores, que han hecho del INCAP la gran institución que es, y que tanto ha aportado y continúa contribuyendo a la alimentación y nutrición global.

Mi contacto con Susana se dio desde cuando yo comenzaba mi aprendizaje y relación laboral con el Instituto, periodo en el cual la Dra. Icaza ya era una profesional reconocida internacionalmente en el campo de su expertaje, y que jugaba un papel trascendental en la definición de las políticas y la implementación de programas que el Instituto promovía a nivel nacional y regional. Mucho aprendí de Susana en aquellos años, tanto de sus trabajos, de sus artículos y de sus decisiones, así como lo hicieron muchos de los jóvenes interesados en la nutrición que estuvieron en contacto con ella.

Posteriormente, cuando Susana dejó formalmente al INCAP, al haber alcanzado su edad de retiro, los reconocimientos a Susana, de nuestra institución, y de instituciones a nivel regional, fueron muchísimos. Sin embargo, dejar al INCAP no fue retiro para Susana, que continuo, y aun lo hace, apoyando a estudiantes, profesionales e instituciones de nutrición en su querida Panamá y demás países de la región.

Yo, al igual que muchos, y así como lo hace esta noble institución, el INCAP, agradezco a Susana sus grandes aportes y su entereza para que sus buenas ideas e iniciativas alcanzaran éxito, y aportaran a la mejor calidad de vida de muchos que, en silencio, también le agradecen.

Hernán L. Delgado

Durante mi formación como nutricionista en la Universidad de San Carlos siempre escuché como la Dra. Icaza era un referente para mis profesoras en cuanto a profesionalismo, calidad académica y amor a la carrera.

No fue sino hasta el 2009 cuando organizamos el Congreso Mesoamericano de Nutrición que tuve el honor de conocerla, en la primera conversación que tuve con ella me di cuenta por qué seguía marcando la pauta en la formación de los profesionales de la nutrición en Centroamérica, aunque nunca hubiéramos sido sus alumnas. En el momento que la vi me vino a la mente aquel libro de Nutrición de Icaza y Behar, que usábamos muchas veces como punto de partida para nuestras lecturas.

Hoy, estoy becada en Canadá estudiando el doctorado en Epidemiología, y viendo atrás lo difícil que ha sido para mí como nutricionista y como mujer abrir brecha en este campo, quiero tomar un momento para agradecerle Dra. Icaza porque usted fue la primera en abrirnos el camino a las nutricionistas centroamericanas. Admiro como su dedicación y profesionalismo ha trascendido en tiempo, generaciones y geografía.

Michele Monroy-Valle

Me es muy grato referirme a la labor desarrollada por la Dra. Susana J. Icaza, cofundadora y luego Directora de la Escuela de Nutrición del Instituto de Nutrición de Centro América y Panamá (INCAP) durante el período en que realicé estudios en esa materia (1966 -1969).

La Dra. Icaza, junto con otros destacados científicos de ese Instituto, pudieron plasmar el sueño de formar profesionales en Nutrición y Dietética para los países del área, que ayudaran a combatir el flagelo de la desnutrición infantil. Hoy, coincidiendo casi con los 50 años de la fecha de graduación de la I Promoción (1969), deseo reconocer los esfuerzos y desvelos de la Dra. Icaza en procura de su ideal y con ello, reconocer también el aporte de los profesores y de todo el equipo técnico y administrativo del INCAP durante los años de nuestra formación.

Para la Dra. Icaza, nuestro agradecimiento imperecedero y muchas bendiciones en su fructífera vida.

Julio Enrique Quirós Rodríguez

Gracias por sus enseñanzas, su amistad y cariño. Durante todos estos años, ha sido una bendición en mi vida profesional y personal. Felicitaciones por tan merecido Homenaje.

Con mi cariño de siempre un fuerte abrazo, que el Señor le bendiga siempre.

Rosales Chávez

Debo agradecerle todo el apoyo brindado a mi persona como estudiante y como profesional. Usted marcó mi vida.

No existen palabras para expresar mi amor y respeto. Se le quiere.

Saludos,

Gloria Rivera

Susana:

Ejemplo de constancia y perseverancia.

Las metas que te has propuesto las has cumplido a cabalidad y con tu propio esfuerzo. Mujer, madre, Maestra, Doctora todos los roles los has desempeñado con amor y excelencia. Me uno a las personas que te aprecian y que saben de tu capacidad para enviarte mi cálido saludo de admiración y de cariño.

Berta García

Cuando llegue al Instituto me sentía perdida, desorientada, pero Ud. fue para mí como una segunda madre quien supo darme la confianza que necesitaba para lograr llegar ser una Nutricionista de la que Ud. se sintiera orgullosa, se lo agradeceré siempre y todo reconocimiento se queda corto ante tan gran mujer.

Luz Amada Caceres

Poptún, Petén 22 de marzo 2018

Querida Madrina Susana:

Para mí es un gran gusto saludarla y desearle bendiciones en tan importante reconocimiento, le agradezco todas sus enseñanzas, consejos, tiempo, dedicación y su ejemplo que ha sido motivo de superación en mi vida tanto familiar como profesional.

Recordándole con mucho cariño y admiración de siempre, reciba un fuerte abrazo.

Doris Ena Montoya Chávez

En su gestión docente demostró una enorme capacidad técnica, producto de su experiencia de campo y, además, con su nivel de exigencia, nos ayudó a formarnos una personalidad de trabajo firme para afrontar los retos de una carrera naciente que se estaba abriendo brecha en cada uno de nuestros países centroamericanos.

Tengo mucho que agradecerle a la Dra. Icaza, especialmente me enseñó el valor de la disciplina y nunca desmayar ante los obstáculos que nos pone la vida profesional. Especialmente me transmitió al amor hacia la carrera y a defender con energía todo aquello en lo que uno cree.

Que Dios la bendiga ricamente por todo su aporte en la formación de tanto profesional en Nutrición, que ahora aportamos nuestro trabajo en beneficio de nuestro pueblo.

José Armando Velasco

Guatemala, 2 de abril de 2018

Dra. Susana Judith Icaza
Presente

Estimada Dra. Icaza:

Mucha alegría me ha dado enterarme del merecido homenaje que INCAP le está brindando en su bella tierra Panamá.

Desde Guatemala tengo el honor y agrado de enviarle mi felicitación y cariño, a la vez que mi admiración y reconocimiento por la magnífica labor que en su momento realizó como directora de la Escuela de Nutrición INCAP/ Universidad de San Carlos de Guatemala, cuando tuve la fortuna de conocerla. Sus estudiantes han sido un prototipo de su orientación firme y segura ya que, sin excepción, son profesionales de altos estándares como se los inculcó.

A pesar de que mi sitio era en otra Área, nunca dejé pasar la oportunidad de recibir sus observaciones y consejos que siempre fueron y son útiles para hacer un trabajo mejor. He tenido la suerte de mantener, a pesar de la distancia, cierto contacto con usted y seguir con admiración su perseverancia y fuerza para continuar aportando sus experiencias y conocimientos a las nuevas generaciones que sin lugar a duda sabrán aprovecharse de ese privilegio.

Reciba mi enhorabuena, Doctora Icaza, mi afecto y admiración y deseo para usted muchos éxitos más por venir.

Un fuerte abrazo con mucho cariño.

María Antonieta Rottmann
(Mepe)

Querida Susana:

La organización de este nuevo y muy merecido homenaje por parte del INCAP, no solo nos ha llenado de mucha alegría, sino que con tan singular ocasión, Ines estará presente en Panamá, en representación de toda la familia.

Han venido como un torrente los recuerdos y las conebidas fotografías de los muchos años de nuestra hermosa relación, que se remontan al CENADAL de 1965-66, en el que pudimos empezar a conocerla y valorarla como profesional y amiga. Tres años mas tarde, gracias a su invitación, pudimos incorporarnos al equipo profesional de la escuela de nutrición del INCAP y desarrollarnos como docente y supervisora de la práctica de las estudiantes de nutrición en el PROSAC, en Chimaltenango.

Siempre pensamos que fue usted, quien permitio nuestro encuentro y la formación de nuestra familia que es suya tambien. Más adelante, la vida nos permitió convertirnos en compadres dobles, apadrinando Juancho a Ana María y usted a Marcela. Usted también apadrino el acto academico de mi incorporación como licenciada en nutrición, a la Universidad de San Carlos de Guatemala.

A lo largo de todos estos años hemos sido testigos de su incansable celo por la formación y profesionalización de las y los nutricionistas de américa latina, quienes nos hemos beneficiado de sus conocimientos y tesón, y sin temor a equivocarnos, sabemos que constituimos ahora su corona de éxitos replicados en cada uno de quienes hemos tenido la fortuna de aprender de y junto a usted.

Reciba pues, nuestro saludo y felicitaciones llenos de amor por usted, ana maria y sus nietos. Le pedimos a nuestro buen padre dios que la continue bendiciendo y a nuestra buena Madre Maria, que la continue acogiendo bajo su manto protector.

Ines y Juancho

Recordada y Estimada Dra. Icaza:

Me es muy grato poder dirigirme a Usted, para expresarle mi admiración por todos los logros académicos, que alcanzó en su vida como profesional en las distintas áreas que desempeñó.

A medida que avancé en los años de mi desempeño como Nutricionista, descubría y reconocí la maravillosa visión que Usted tuvo, cuando diseñó, formuló y llevó a cabo todas las gestiones para la creación de la carrera de Nutricionista para los países de la región. Cuando aprecio el trabajo que realizan miles de Nutricionistas en las diferentes áreas de nuestro desempeño, la entrega y la dedicación que dan a su trabajo, con el objetivo de llevarle beneficio a la salud y nutrición de la población, puedo contemplar lo que Usted perseguía, cuando diseñó el plan de estudios de Nuestra Amada Profesión. Por lo que le estoy profundamente agradecida, por todos sus esfuerzos y desvelos, para que muchas personas contribuyeran al bienestar de los seres humanos, en muchas ciudades, aldeas e instituciones de múltiples países. Puedo asegurarle que conozco a muchas personas profesionales, que han luchado por seguir la senda que Usted nos trazó, para dar servicio a la humanidad. Reciba un fuerte abrazo, querida Dra. Icaza.

Atentamente,

María Eugenia Sánchez Samayoa

Compartí con la Dra. Icaza el primer año de estudio de la carrera de Nutrición, como Directora de la Escuela de Nutrición INCAP, Facultad de Ciencias Químicas y Farmacia de la Universidad de San Carlos como escuela Regional en Centroamérica y Panamá, durante el primer año de estudio en el año 1979.

Dra. Susana para mi es grato en este momento poder agradecer después de muchos años, la oportunidad que me dio de estudiar en la Escuela de Nutrición y graduarme como Nutricionista, significó para mi mucho pues estaba pasando un momento difícil que no me permitía seguir estudiando en la universidad.

Al darme la oportunidad de estudiar, usted confió en mis capacidades y que sería un futuro profesional nutricionista, lo que contribuyó a darme seguridad para poder enfrentar el reto.

Es oportuno manifestarle que ha sido y seguirá siendo para las nutricionistas de nuestro tiempo años setenta y ochenta, un ejemplo de profesora y profesional de la nutrición. Considero que fue la precursora de las Escuelas de Nutrición en Centroamérica; ha dejado una huella difícil de borrar, en los corazones de todas las egresadas y egresados de la Escuela Regional, pero sobre todo en la forma de pensar, de actuar, de desempeñarse como profesionales nutricionistas.

Con admiración y cariño desde Guatemala, una de las flores más bellas de nuestro país, la Monja Blanca.



Elsa García Arriaza

En 1970 fui entrevistada en el Ministerio de Salud de Costa Rica por la Dra. Icaza, directora de la Escuela de Nutrición y Dietética del INCAP/Universidad de San Carlos Guatemala. Gracias a su intervención obtuve una beca de la Caja del Seguro Social de Costa Rica para estudiar Nutrición en Guatemala. Esto porque las tres becas dadas a Costa Rica ya habían sido otorgadas, sin embargo, la Dra. Icaza vio en mí la actitud y aptitud correcta para esta carrera y fue ella la que coordinó con el Presidente Ejecutivo de esa institución para que me dieran la beca.

Así que gracias Dra. Icaza por creer en mí y abrirme las puertas de la docencia, investigación y servicio en la ciencia de la nutrición.

Abrazos,

Sandra Murillo

Dra. Susana J. Icaza:

Una profesional muy estimada y admirada por sus colegas y especialmente por las personas que tuvieron la suerte de tenerla como catedrática.

La Dra. Icaza es una profesional que demostró dedicación y alto compromiso con el INCAP. Sus capacidades son muy reconocidas, habiendo formado Nutricionistas y Dietistas que en la actualidad son profesionales destacadas en la Región de las Américas.

La conocí cuando ingresé a trabajar en el INCAP. La admiro, respeto y aprecio, ha sido muy especial sobre todo en momentos difíciles que tuve que afrontar.

Sonia Barillas Flores

Guatemala 4 de abril de 2018

A mi siempre bien recordada doctora Icaza

Un mes de 1971, de lunes a viernes, por la mañana. Soleada mañana. Prometedora. De pronto allí estaba yo, sentado ante una dama. Elegante con su blanca bata. Energía por todos lados. Sonriente. Linda sonrisa. Dientes nítidos, blancos, parejos. Perlas, diría un poeta. Y se inició la entrevista, seria al principio, algo tensa, no mucho. Relajada después. Buen sentido del humor. Nos reímos un par de veces. Espontánea. Amable. ¿Quiere conocer la Escuela? Preguntó ella. Claro, respondí yo. No la volví a ver sino hasta en enero de 1972.

Bienvenida a los nuevos estudiantes en el auditorium del INCAP. Allí estaba la que, de ahí en adelante, sería mi Directora en la Escuela de Nutrición. Más seria, por supuesto. Muy profesional en su bienvenida, pero siempre sonriente. Directa, sin rodeos. Pragmática. “Esta doctora va tras la excelencia”, pensé. ¡Y vaya si no!

“¿Por qué lloraste?”, pregunté. “Me regañó la doctora”, me contestó. “Merecido te lo tenías”, le dije. No me mató porque no tenía como. “Dura”, al llamar la atención a las alumnas, era una faceta de la Dra. Icaza. Yo miraba que de cualquier forma la querían. ¡Lindas mujeres! Allí se reflejaba algo de la grandeza de nuestra directora: mano dura con guante...duro. No se andaba con rodeos. Quería a las muchachas y también a los pocos varones que andábamos por allí (bueno, no a todos). ¡Éramos sus alumnos!

Atitlán, segundo semestre. Casa de una alumna. ¡Nos acompañó la doctora! Alegres estuvimos y más ella. No sonreía, ¡se carcajeaba con nuestras ocurrencias! Allí comprobamos que entre sus muchas cualidades tenía un súper oído de miedo. “La doctora está tomando el sol en calzoneta”, dijo alguien. “Una foto”, dijo otra. Camarita Kodak lista. “No me vayan a tomar foto”, dijo la doctora, sin abrir los ojos.

...

...

El silencio se escucha. Me arrepiento de no haberlo hecho. Con todo respeto, ¡lindo cuerpo!, y no lo dije yo solo, las compañeras estuvieron de acuerdo. Siempre sorprendiendo.

En algún año de esos años en la Escuela la noticia: ¡La doctora se graduó! No recuerdo de qué, ¿pedagoga? No es eso lo importante, sino el ejemplo. ¡Actualización constante! ¡Ansia de conocimiento! ¡Perseverancia!

No sé quién estaba más orgulloso: ella o yo. Cada alumno que se graduaba era para ella motivo de una inmensa alegría, auténtica, palpable. Recuerdo nítidamente su inmensa sonrisa al momento de la foto. “Parece que ella se está graduando”, pensé. Me dio mucha alegría ver su alegría. Claro, no estaba yo solo. Nos graduamos el mismo día tres de mi promoción: Viodelda y Dallys. ¡Cómo no iba a estar alegre la Doctora Icaza! Con nosotros se estrenó la modalidad de exponer la tesis públicamente en la Facultad de Ciencias Químicas y Farmacia de la Universidad de San Carlos.

Convencido estoy de la influencia positiva de la doctora Icaza en mi vida profesional, ya que con sus actos demostró ser una persona orientada al éxito: siempre bien definida en lo que deseaba hacer, organizada como ella sola, perseverante para lograr lo que se proponía, optimista, entusiasta, pragmática, alegre, sincera. ¡GRANDEZA DE MUJER!

¡MUCHAS GRACIAS MI SIEMPRE BIEN RECORDADA DOCTORA ICAZA!

Sergio Rolando Yonker Murga

Dra. Susana Judith Icaza

Es difícil rescatar los aprendizajes y aporte a nuestro desarrollo profesional y personal provenientes de la oportunidad de contar con la Dra. Icaza como Directora de la Escuela de Nutrición, como Asesora de Tesis, como Docente, como amiga y como un ser humano extraordinario que ha dejado su huella en mi carrera y mi vida.

Agradezco a la Doctora Icaza la calidad de sus enseñanzas y la conjunción de esfuerzos que las mismas mantuvieron respecto a la rectitud y amplitud de criterio que mis padres nos enseñaron.

Soy deudora porque, entre muchas cosas, me enseñó a identificar con claridad mis objetivos profesionales y personales en la vida, así como a trabajar con calidad y responsabilidad para alcanzarlos.

Le agradezco el aprendizaje acerca de la diversidad de los seres humanos, el cuál ha sido de un valor inmenso a lo largo de mi vida y mi carrera profesional; la reiteración de la lealtad a los principios morales, más allá de las ventajas aparentes o reales del momento y el deseo y esfuerzo permanente por aprender y profundizar en los procesos, en las personas y en la vida en general. A ello agrego, entre muchas lecciones, la actitud para el aprendizaje permanente, el valor de la fortaleza de criterio y la duda sistemática, tan valiosas para adquirir una visión más clara acerca de nuestro ser, las personas, la sociedad y la ciencia; el amor sincero a los y las estudiantes, que prioriza la verdad y el desarrollo de los mismos, en un enfoque centrado en su desarrollo y no en la adquisición de fácil simpatía para la o el docente. A ello agrego la valentía para defender lo que se considera la verdad y la justicia, en contraste con la fácil rendición ante el juicio superficial y la conveniencia del momento.

Muchas gracias Doctora Susana Icaza, por habernos dado su sabiduría y su apoyo desinteresado y leal, como maestra y amiga.

María Ernestina Ardón Quezada

Agradezco a la Dra. Susana Icaza y al ya fallecido Lic. Colbert Bruña, pues fueron los dos profesionales de la Escuela de Nutrición que me entrevistaron cuando yo, siendo una jovencita recién por egresar de maestra de educación primaria, aspiraba a seguir la licenciatura de nutrición en el CESNA de INCAP adjunto a Facultad de Ciencias Químicas y Farmacia de la USAC.

Recuerdo en la entrevista a la Dra. Icaza con una seriedad profunda, haciéndome varias preguntas, algunas muy inquisitivas, levantando de repente el ceño y una de sus cejas... me miraba fijamente y luego volvía a ver a Colbert... con un gesto como de aprobación a mi respuesta y a mi persona... no lo niego, salí temblando con una mezcla de miedo y emoción de esa entrevista que marcó mi vida para siempre cuando fui seleccionada para poder ingresar a la escuela de nutrición... ¡¡¡gracias de nuevo Dra. Icaza que Dios la bendiga y Lic. Bruña que Dios lo tenga en su gloria, por creer en mí y darme la oportunidad de estudiar nutrición, carrera a la que me he entregado toda la vida y a la que debo mi desarrollo profesional, social y por qué no decirlo, espiritual trabajando en todas las áreas posibles de la nutrición y la alimentación!!!

Ofelia Arriaza

Agradezco su amistad y cariño, pero muy especialmente su asesoría durante el tiempo que trabaje bajo su dirección. Admiro siempre su gran capacidad para dirigir al personal bajo su dirección y atención personalizada para cada uno. Su gran respeto por cada persona.

Me complace unirme a tan merecido Homenaje enviándole mi cariño y un gran abrazo. Que me encantaría dárselo personalmente. ¡¡Felicitaciones!!

Lydia Rosales Chávez

Estimada Doctora Icaza

Primeramente, he de decirle que no hay palabras que puedan expresar mis sentimientos o mi gratitud por todo lo que aprendí de usted. Lecciones de sabiduría que me enseñaron que en vida debemos de valorar a las personas que han tocado nuestros corazones, especialmente alguien que siempre tuvo mi admiración y respeto.

Durante todo este tiempo me he dado cuenta que sus esfuerzos no fueron en vano, aunque el último año que trabajamos juntas fue muy difícil, los resultados fueron impresionantes pues logre aprender a ser una modelo de trabajadora.

En mi vida profesional siempre tuve en mente sus consejos y sus reprimendas pues sabía que me ayudarían a ser una mejor Nutricionista, cuando llegué a los Estados Unidos y supe que los requerimientos para ser Nutricionista registrada eran muy difíciles, realmente nunca pensé conseguirlo. Al pasar el tiempo conocí a una dietista que me ayudó y logré conseguir lo que siempre quise “ser una Dietista Registrada” en Estados Unidos.

Me prometí trabajar duro para obtener una carrera exitosa y para que usted se sintiera orgullosa de ser mi mentor, y para ser una profesional como usted, aunque yo sé que eso es inalcanzable. Algunos de mis éxitos han sido: participar en escribir el examen nacional para calificar como Dietista Registrada y he ocupado posiciones a nivel local, estatal y nacional en la asociación de dietistas y nutricionistas, hoy en día la Academia de Nutrición y Dietética.

En cada posición solo he sido inspirada por el deseo de ayudar a personas de mi profesión en particular hispanos y especialmente para que usted se sintiera orgullosa de mi. Aunque no lo haya dicho frecuentemente usted es una de las personas que siempre me motivo a buscar el éxito profesional. Lo he logrado gracias a Dios y usted Doctora Icaza; sé que usted es una de las pocas personas que si apreciaría todo esto y que diría: esa es la Isolda que yo quería formar y sé que le costó, pero sepa que lo logró, obtuvo el éxito.

En mi corazón guardo un inmenso agradecimiento y cariño por haber sido alguien tan dedicada a todos los estudiantes, la profesión y especialmente paciente, tolerante y buena conmigo.

¡Doctora Icaza, soy la profesional que usted formo! y se lo agradezco. Que Dios le bendiga hoy y siempre.

Isolda Burey Rodriguez



La doctora Susana Icaza siempre ha sido un referente en mi desempeño profesional. Llegó a ocupar la Dirección de la Escuela de Nutrición a finales de 1969, al regresar de sus estudios de doctorado, previamente había impulsado la apertura de la Escuela y el inicio de la carrera con un enfoque muy pertinente, basado en las necesidades de los países, que requerían de profesionales nutricionistas para resolver la problemática existente. Cabe mencionar, la incidencia de su gestión para marcar el perfil del nutricionista como un profesional integral para desempeñarse en sus distintos campos de acción. Al momento de su regreso, el INCAP tenía una meta inmediata y a cortísimo plazo, que era la graduación de la primera promoción de nutricionistas, lo cual requería empuje, tenacidad y claridad de procesos para concretar el compromiso con la Universidad de San Carlos y lograr el reconocimiento de la carrera en el nivel de licenciatura. Siempre he creído que, la doctora Icaza regresó, justo a tiempo para ello y mucho más...

...también he sido testigo de su perseverancia para el desarrollo del gremio, al incorporarnos como egresados, primero a la asociación centroamericana de nutricionistas -ANDECAP- y posteriormente para conformar los capítulos gremiales de país y las propias asociaciones. Ha sido una fuerza motivadora para que el engrandecimiento de la profesión...

...no puedo dejar de mencionar, la fecunda producción de contenidos en alimentación y nutrición dispuestos para diferentes sectores como salud, agricultura y educación y los planteamientos metodológicos para la enseñanza de la nutrición en diferentes niveles, lo cual puso de manifiesto su vocación docente y a conformar la bibliografía básica sobre el tema...

Al destacar estos tres hitos, entre muchos más que mi conocimiento y mi memoria no alcanzarían a mencionar, no puedo menos que dar gracias a Dios por la vida de la Doctora Icaza y a ella por su Legado y ejemplo para muchas generaciones de nutricionistas y con ello para el bienestar de la población de América Latina.

Norma Alfaro

**UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN ANDRES
FACULTAD DE MEDICINA ENFERMERIA
NUTRICION Y TECNOLOGIA MEDICA**



La Carrera de Nutrición y Dietética de la universidad mayor de San Andrés de la Paz - Bolivia Otorgan el presente reconocimiento A:
La Dra. Susana Icaza

Por su loable labor como formadora de profesionales Nutricionistas-Dietistas, para América Latina e impulsora para la creación de las Escuelas y Carreras de Nutrición en todos los países

**PARA NUESTRA MAESTRA
ETERNO AGRADECIMIENTO Y ADMIRACION
MSc. Luisa Magdalena Jordán de Guzmán
DIRECTORA DE LA CARRERA DE NUTRICION Y DIETETICA
Secretario de educación pública
Lic. Fulgencio Francisco Batista**

Marzo 2018

LA PAZ -- BOLIVIA







INSTITUTO DE NUTRICIÓN DE CENTRO AMÉRICA Y PANAMÁ

- INCAP -



Calzada Roosevelt 6-25 zona 11, Guatemala, Guatemala, C.A.
PBX (502) 2315-7900 - FAX (502) 2473-6529
e-mail@incap.int